

Privatizaciones a la luz pública

En su libro *El saqueo de los grupos económicos al Estado chileno*, la periodista revela detalles de un controvertido tema. Sobre sus descubrimientos y las presiones que recibió para no publicarlo, habla con *Ercilla*.



"La responsabilidad en el tema de las privatizaciones, en este enriquecimiento y traspaso de poder, aparece más en el lado civil que en el de los militares".

El título suena fuerte y revelador. *El saqueo de los grupos económicos al Estado chileno*, de la periodista María Olivia Mönckeborg, devela el proceso de privatización de las empresas del Estado durante el régimen militar, un tema que, tal como lo expone en su introducción la autora, es uno de los ubicados en el cajillero de "asuntos pendientes" en democracia. "Las privatizaciones eran una cosa lúcrea. Al parecer, las voces civiles hacían creer que era algo muy delicado, que poco menos que la transición tendría problemas si se miraban muy críticamente. ¿Hasta dónde eso será real? No sé. Puede ser también una autocensura del primer Gobierno de la Concertación, para el cual era muy importante la democracia", expresa de manera interrogante a *Ercilla* la profesional.

El libro muestra la génesis y el desarrollo de los nuevos conglomerados económicos, los que comenzaron siendo funcionarios y asesores del Gobierno militar, para luego "privatizarse junto a las compañías estatales", como dice la autora. Y agrega que "la misma red de poder que gobernó con Augusto Pinochet", hoy en día tiene una gran

influencia en el ámbito financiero, la seguridad social, la salud, los seguros, la educación, la política y los medios de comunicación.

¿Por qué el título del libro?

—Para mí, el título es una figura bastante decidida, porque me evoca la idea de violencia. Creo que la apropiación de bienes del Estado que se hizo en la dictadura, el traspaso de patrimonio de los chilenos que estaba en las grandes empresas públicas hacia manos privadas, fue un proceso que se hizo a espaldas de la ciudadanía.

¿Cómo lograron tal influencia estos grupos, conociendo la tradición estatista de los militares chilenos?

—Eso me llama poderosamente la atención. Ocurrido el golpe militar, los propios militares hablaban de las empresas estratégicas. De hecho, al

interior del régimen, hay militares que dicen la pelta, por así decirlo, por la defensa de las empresas públicas. Pero lo más interesante es que, en la actualidad, en las principales empresas privatizadas o instancias creadas por el régimen militar, no encuentran en sus directores personas que fueron uniformadas. Sólo hay casos excepcionales.

¿Se podría pensar, entonces, que los militares fueron manejados por estos grupos?

—Son preguntas que uno podría hacerse, pero no las integro al libro. Para mí, la constatación es que los civiles fueron decisivos, y lo siguen siendo. El rol que tuvieron los militares me parece, a simple vista, distinto.

Su investigación nació a raíz del tema de las indemnizaciones. ¿Podría interpretarse que el libro es una justificación?

ficación?

—Investigar esto es un tema de antigua data, casi desde que me iniciaba en el ejercicio periodístico. Sabía que lo observado tenía que tomar la forma de un libro, pero no me decidía. Luego, con el caso de las indemnizaciones surgen dos cosas. Por un lado, uno puede tener sus opiniones, pero me impactó que apareciera como pretexto privatizar lo que quedaba en manos del Estado. Y segundo, otros hablaron de empatía.

PRESIONES Y RECADOS

María Olivia Mönckeborg, titulada de la Universidad Católica, se inició en el periodismo económico en revista *Ercilla* en la cual colaboró hasta 1977, cuando participó en la fundación de la revista *Hoy*. Luego integraría el staff de la revista *Análisis*, los diarios *La Época* y *La Nación*, y *Radio Nacional*. En 1986, junto a María Eugenia Carras y Pamela Jiles, publicó el libro *Grupos bajo estado de sitio*, sobre el asesinato de José Manuel Parada, Santiago Nattino y Manuel Guzmán.

Usted recibió muchas presiones para no publicar el libro. ¿Pensó en no hacerlo?

—Hubo presiones directas e indirectas. Unas actuales, otras anteriores, pero nunca pensé no escribirlo. Creo que es la única forma de avanzar en busca de espacios de mayor información y verdad.

¿Qué le parece la defensa que hizo Jorge Schaulsohn del empresario Alvaro Saiech?

—Jorge Schaulsohn es una persona que fue presidente de un partido de la Concertación y diputado. Toda la gente puede hacer gestiones por un amigo, pero a pesar de sus declaraciones, sigo creyendo que Alvaro Saiech fue una persona absolutamente clave en el régimen militar. Y no sólo creo que debe estar integrado dentro del libro, sino también, para mi gusto, el capítulo dedicado a él es el más logrado.

¿Está pensando en una segunda parte de este libro?

—Tengo la esperanza de que al comparecer eso con los lectores, con los colegas periodistas, con los amigos, surja más información. El tema de la investigación periodística me apasiona, y siento que cumplí el objetivo, aunque sea un grano de arena, de dar a conocer a la gente lo que pasa en el país. ■

Delia Pizarro San Martín

AUTORÍA

Monckeberg, María Olivia

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Privatizaciones a la luz pública [artículo] Delia Pizarro San Martín. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa